
邦影响。 我给刘邦的定位跟唐

老师略有不同， 我认为他是一

个英雄或者枭雄。 丰县曾经有

人反叛过刘邦，他感到伤心，因

为丰县是他真正的老家。 后来

他把沛县父老召集来，写了《大

风歌 》， 免了沛县若干年的赋

税，但不免丰县赋税。沛县丰县

一直交好， 沛县父老跪地请求

他也免去丰县赋税， 他便同意

了。 我觉得从刘邦的心胸包括

他用人的策略来看， 他是一代

枭雄，当之无愧。

我老家所在的村是一个自

然村，村庄非常小，最繁华的时

候也不足 200 人。 从我家所在

的村往南走不到一公里路就是

我姥姥家所在的行政村， 是个

一两千人的大村。 后来我注意

到大村和小村的经济发展状况

有所不同。 联系到《十里八村》

里讲到的农业生产空间的工作

半径问题，我认为直到现在，这

个问题依然存在。 在我家所在

的小村，村民都勤劳致富，家里

盖二层小楼的非常普遍， 村民

们多经营蔬菜大棚。 因为每家

每户离田地非常近， 只相距几

百米，便于管理蔬菜，而且他们

会在地头上打一个小井， 从家

里扯电线来用抽水机给菜地浇

水。 我姥姥那个村的人就游手

好闲， 经常能够看到妇女们嗑

着瓜子在商店门口聊天， 很多

青少年无所事事， 村落的经济

状况也比我们村差很多。 在那

个年代，在经济欠发达地区，“耕

作半径”真就成为决定村庄经济

发展的重要因素。小村的耕作半

径小， 便于田间地头的管理和

看护；而耕作半径过大，农田就

不好管理， 村庄没有形成大规

模种植蔬菜的经营生产习惯 。

当然这是针对经济欠发达地区

的传统农业经营方式而言。

我在硕士期间研究苏南地

区的小城镇， 后来到了北京大

学后基本上都在研究大城市 。

不过我在一些地方规划项目里

会关注乡村城镇化， 后来积少

成多， 在商务印书馆出版了专

著《乡村重构：模式与创新》。但

乡村社会地理一直是个薄弱环

节，想碰而不敢碰。从中国整个

社会地理学术界来看， 我觉得

乡村社会地理的研究也是非常

薄弱的， 几乎没有太重要的成

果。与历史地理研究相比，现代

地理研究是一个相对短时间尺

度的范畴， 获取数据也相对容

易， 但现代乡村社会地理的研

究却难在研究框架的建设。 相

对而言， 乡村历史社会地理研

究的难点在于有效数据的缺

乏，韩老师通过挖掘史料，也运

用了一些地方志、 文学作品甚

至是电影的材料， 解决了研究

数据的问题，与此同时，她通过

强调解释“为什么”而建立起作

品的研究框架， 有效地概括出

了乡村空间的内涵， 找到了研

究抓手和研究的突破口， 在此

向韩老师表示祝贺！

韩茂莉： 历史地理研究就

得这么干，没有现成的材料。我

跟民俗学、 人类学和社会学也

打过一点交道。 我觉得他们做

田野调查下了很多工夫， 最后

呈现给大家的是 “是什么”，历

史地理研究就是根据“是什么”

解释出“为什么”。

冯健： 可以说您这本书填

补了乡村社会地理学的空白 ，

而且加入了乡村空间机理———

“十里八村 ”的分析 ，这个非常

重要。 我觉得村庄的治理是必

要的， 但要尊重村庄的原始自

然生态和文化机理， 否则乡村

文明可能都要消失。 另一个更

严重的问题是村庄的世俗化 ，

给村庄文明带来很大的冲击 。

现在农民都出去打工了， 导致

性别比例失调， 农村男人娶不

到媳妇， 娶亲的经济代价特别

高。 我在河南做一个镇子的调

查，那里娶亲要求三个“边”：第

一，房子建在马路边，因为村庄

里的老宅基地都废弃了， 村民

通过各种手段在马路边上建房

子，交通干道与生活空间相互影

响，其实非常不安全 ；第二 ，父

母的年龄要靠近 “五十边”，因

为六七十岁看不了孩子做不了

家务；第三，停车位要在房子边。

现在的农村， 并不是像这

本书封面上画的那样， 一群树

围绕着一个小村庄， 那样的生

态环境早就没有了，以后都是类

城镇建筑。 我觉得乡村振兴应

该把尊重乡村的空间机理放在

第一位，否则在任何其他“高大

上”的目标下（尤其是节约土地

的目标），乡村文明都会消失。

百里为县的区划原理

杭侃 （北京大学考古文博

学院教授）： 我的导师说过，考

古学是一门乡土学科， 想去做

考古，一定要了解乡土。这是韩

老师的书总是对我自己的研究

有启发的原因。

我老家在江苏南通， 我小

时候也是在农村长大的。 我对

农村有一些比较深刻的印象 ，

比如小孩子拿一个竹篮子 ，里

面放点食物， 沉到河里慢慢慢

慢捞上来， 就捞到了很多小鱼

小虾。再比如放风筝，风筝上有

会叫的葫芦， 绳子有小孩的手

腕那么粗，多少人一块儿拉，一

放就好几天。 后来父母把我接

到城市， 我妈知道我要回来提

前几天准备， 问邻居要了好几

斤牛奶，我一口气全喝完。她说

你怎么一下子喝完了， 我说我

在农村没啥吃的， 我妈眼泪一

下子就下来了。

农村确实非常鲜活。 我们

考古学需要跟农民打交道 ，比

如跟农民谈赔偿， 今天看到他

们地里种的是庄稼， 明天正式

谈的时候全都变成了树苗 ，因

为树苗赔偿得多。 这样的农村

的故事还有很多。 回到学术层

面， 山西在地理上呈一个相对

固定的单元， 山西的古建筑是

全国范围内保存最多的， 尤其

是晋东南。 我和我们院的徐怡

涛老师讨论韩老师新书的时

候，他说 2001 年在山西的时候

没有导航，需要问路，一般村民

熟悉本村的古庙， 对邻村的部

分知道，对远村的基本不清楚。

这跟韩老师新书的观点相似。

我还关注这本书对我们考

古有用的部分。 我们这个行当

的人在调查的时候， 如果发现

一个早期建筑， 就会感到非常

兴奋。 但接下来要解决的问题

还很多， 比如这个庙是怎么分

布的，里面是怎么建筑的，祭拜

的人从哪里来。 韩老师讲到社

交的空间同时承担婚姻活动 ，

在婚姻后面我又看到家族和墓

葬，然后是祭祀。这都跟古建筑

有关。 古建筑的一套术语看起

来很难， 但只要经过专业训练

很快就可以掌握。 我想我们的

学科也需要去解决“为什么”的

问题， 韩老师就做了很好的示

范。 比如《十里八村》讲到玉皇

庙这个例子 ， 庙里有宋代 、金

代、明代的碑，通过分析不同时

期的建造者、维修者，就能折射

出“十里八村”的意义。

“十里八村”的问题对山西

适用， 那么我的家乡南通是薄

荷之乡， 中国大部分的薄荷都

是在南通产的。 如果南通的村

长在薄荷地头喊 “十里八村的

乡亲们”，这个话南通的村民会

不会认呢？ 这个问题我也很感

兴趣。

陈晓珊 （中国科学院自然

科学史研究所副研究员）：韩老

师的书封面是一副风景画 ，提

供了一种乡村意象， 也很符合

我对乡村的想象。 在没看到这

本书的时候， 乡村在我脑海里

就是一个村庄， 房子倒不是特

别明显， 但是会有很多飞鸟和

树， 在黄昏的时候鸟从四面八

方飞回到树林里面去。

黄昏是一个重要的时刻 ，

古代的人都像飞鸟一样， 在日

升日落中作息， 这种现象不止

农村有。 北宋王安石变法的时

候， 一个重要内容是撤掉全国

一百多个县， 那撤县的标准是

什么呢？其中之一是密度。在平

原上， 一个县的范围大概是一

百里，为什么呢？县令清早出门

考察，看看水塘、沟堰修得怎么

样，中午他走到县的边缘，下午

再折返， 正好在傍晚黄昏的时

候到家。 这就是古代行政区划

的原理之一，百里为县。如果密

度太大或太小， 就要拆分或者

合并，形成新的行政区。

刚才老师提到， 对江南市

镇的情况很感兴趣。我想“十里

八村” 的规律在江南也会起作

用，只是产业和经营方式不同，

会有一些细微的具体变化。 有

一些学者研究过江南的这样一

个特点，在纺织业发达的地区，

人们清晨抱着布到集市上出售

给布商，吃早饭之前回来，这样

吃完早饭还能干一天的活。 江

南交通发达，水网密集，这里的

商品经济是一种建立在发达交

通网络之上的形态， 区域经济

一体化水平比较高， 今天网络

购物中的“江浙沪包邮”可能就

是这种历史形态的当代遗存。

中国农民有很独特的生存

智慧。 我们中科院自然科学史

所的同事写了本关于山东早期

修铁路的书， 讲德国人修铁路

途经很多村民的祖坟， 村民抗

议铁路打扰了祖先的安宁 ，德

国人表示理解， 愿意出钱赔偿

这些村民。 没想到赔偿的事情

刚一定下来， 很多村民就自己

动手把祖坟搬到了铁路线上 ，

有的人家还多造了几个祖坟 。

德国人这才意识到， 中国人可

能没有他们所说的那样绝对尊

重自己的祖先。 从《十里八村》

里也能看到， 现世生活对中国

人来说历来才是最重要的。

我看韩老师的书的时候还

在想， 如果我来做乡村研究的

话我会怎么做？ 我没有在农村

长期生活过，但我老家在皖北，

现在那里的村子空心化非常严

重， 很多人家用砖头把门窗封

死，举家到南方打工去了，之后

过得都还不错， 也不打算再回

家。长辈们都在感慨，如果乡村

的景观彻底消失了怎么办？

如果消失了， 我们也还要

做乡村研究，怎么做呢？我想应

该像韩老师一样， 先去读一些

关于乡村的小说， 读一些祠庙

里的碑文，增加感性认识。我这

几年研究郑和下西洋， 不可避

免要去看相关传奇小说和戏

剧， 里面虽然虚构了许多妖魔

鬼怪， 但也能反映一些社会状

态， 比如当时的军队组织体系

在小说里就有一定的描绘。 《红

楼梦》 里有一副贾宝玉非常讨

厌的对联，其中一句是“世事洞

明皆学问”，我倒觉得做人文社

会科学， 总是要多了解一些世

事人情， 才能从冰冷枯燥的数

据分析中看出鲜活的历史和鲜

活的生活状态。 非常高兴能在

韩老师的书里读到这么多好故

事 ，以后我再看到 “十里八村 ”

这个朴素的词的时候， 会觉得

这个词是带着光环的了。

（整理/本报实习生 施美均）

■

山西曲阳附近的沟道。 一条马车队行进其中。
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